

MEDIZINISCHE NATIONAL-ZEITUNG

FÜR DEUTSCHLAND

UND DIE MIT SELBIGEM ZUNÄCHST VERBUNDENEN STAATEN.

Den 6. März 1799.

Übersicht der neuesten durch die Brownische Erregungstheorie veranlafsten Verhandlungen. Siebente Fortsetzung.

Eines der wichtigsten Aktenstücke zur neuesten Geschichte der Brownischen Lehre war wohl unstreitig die im vorigen Jahre erschienene, und auch von uns*) nach ihrem wesentlichen Inhalte mitgetheilte Girtannerische Kritik des Br. Systems. Mit Recht war die Erwartung des Publikums von der Erscheinung des ersten Bandes des bekannten Girtannerischen Werks an, auf das Urtheil eines Mannes gespannt, den es in mehrerlei Hinsicht als kompetenten Richter anerkennen mußte, der vielleicht unter allen deutschen Ärzten am frühesten, lange vorher ehe noch der Ruf davon außerhalb ihrem Mutterlande sich verbreitete, sie an dem Orte ihres Entstehens selbst zum ernstesten Gegenstand seines Studiums gemacht hatte, der selbst Augenzeuge von dem Erfolg der Anwendung gewesen war, den Browns unmittelbare Schüler vor dem Krankenbette, von seinen Grundsätzen machten, der in der seiner Darstellung vorgesetzten literarischen Übersicht der durch die Brownische Lehre veranlafsten Schriften, die genaueste Bekanntschaft mit allem dem verrieth, was bisher für und wider dieselbe vorgebracht worden war, und der endlich durch seine musterhafte, von gewöhnlicher Übersetzerarbeit, und besonders auch von den früherern Übersetzungen der Brownischen Elemente sich so sehr auszeichnende Darstellung des Br. Systems, die innigste Vertraulichkeit mit dem Geiste und dem eigentlichen Ideengänge Brown's zu erkennen gab.

*) S. MNZ. 1798, N. 38. S. 595.

Med. Nat. Zeit. 1799.

Bekanntlich erklärte sich Hr. G. sehr bestimmt gegen die Brownische Lehre, als System, ob er gleich dem Urheber derselben einzelne Verdienste um die theoretische Heilkunde nicht ganz absprach. Demzufolge begnügte er sich auch, bloß die wesentlichen Grundpfeiler desselben einer kritischen Prüfung zu unterwerfen, und auf einem vorher noch nicht versuchten Wege die Unhaltbarkeit derselben aufzudecken, nicht um einzelne paradoxe Sätze Brown's zu widerlegen, sondern um einen Umsturz des ganzen imponirenden Gebäudes zu bewirken. Ganz mit der Ruhe eines Siegers, der seinen Gegner in den Staub gestreckt, ohnmächtig zu aller Gegenwehr unter seinen Füßen erblickt, trat Hr. G. von dem Kampfplatz ab. „Gleich den Gladiatoren des alten Roms,“ schließt sich sein Werk, „hänge ich meine Waffenrüstung auf.“

— — — — — *Vejanus, armis*
Herculis ad postem fixis, latet abditus ag-
ro. —

Demohngeachtet war wohl zu erwarten, daß diese totale Niederlage nicht so durchgängig von Freunden und Feinden der Br. Lehre zugestanden werden würde. Hr. G. versieht sich selbst manches Widerspruchs von Seiten der Brownischen Anhänger. Jedoch rechnet er hier bloß auf Nichtdenker, die auch fernerhin mit neuen Sophistereien, die Irrlehre Browns zu vertheidigen suchen würden. Ob unterdessen alle bisher bekannt gewordenen Gegenerinnerungen gegen die Girtannerische Kritik dahin gehören dürften, wird dem unbefangenen Leser unsere Darstellung, ob Hr. G. aber sie für triftig genug halten wird, um seine aufgehängten Waffen wieder herabzunehmen, und den Streit von neuem zu